

REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA DE LA IMPRENTA, NUM. 1, BAJOS.

No se devuelven los originales, aunque no se inserten. Anuncios a precios convencionales. Remitidos a una peseta línea. Toda la correspondencia se dirigirá así:

LA RIOJA. Apartado, 28, Logroño

# LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

Fundadores: D. Facundo y D. Francisco Martínez Zaporta

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Logroño, dos pesetas al mes. Fuera de la capital, trimestre, seis pesetas. Trimestre vendido o por contadado, 8'50. Extranjero, al año, 56 pesetas. Republicas hispano-americanas 30. Se considera que continúa suscrito al periódico todo el que no lo devuelve a la Administración. Número suelto, 10 céntimos.



La Señora

## D.<sup>a</sup> Matilde Navarrete Sáenz-Díez

### falleció en Barcelona, el 5 del corriente

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición Apostólica

R. I. P.

Su afligido esposo don Alberto Fernández; madre política, doña Florencia Gutiérrez; hermanos, don Alvaro y don Jesús; hermanos políticos, don Segundo, don Honorato y don Antonio Fernández; doña Francisca Martínez, doña Amparo Torres y doña Mercedes Granados; tíos, tíos políticos, sobrinos, primos y demás familia y la razón social Sucesores de Cándido de la Riva, S. en C.

Al comunicar a sus amistades tan sensible pérdida, les quedarán altamente agradecidos por cuantas oraciones dediquen en sufragio del alma de la finada.

Enciso, septiembre de 1929

Varios Exmos. e Ilmos. Sres. Arzobispos y Obispos se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

#### SIGNOS

### LUS LABORISTAS EN LA HAYA

Aunque el Gobierno laborista que preside Ramsay Macdonald cayera mañana mismo, su actitud en la reciente Conferencia de La Haya le acreditaría como el Gobierno más encaja que ha tenido Inglaterra desde la cesación de las hostilidades, y, al propio tiempo, como el Gobierno que más ha hecho por la pacificación definitiva de Europa.

Se comprende la irritación de Francia sobre todo la Francia de Poincaré y del nacionalismo a ultranza — como Snowdon al comienzo de las sesiones de La Haya. No le irritó su lenguaje rudo, aunque nunca grosero, sino lo que había tras las palabras: la determinación, ahora unánime, de Inglaterra, de disputarle a Francia la iniciativa de la política europea. No tenían los franceses la ruptura de la alianza franco-inglesa, porque ni los ingleses la desean ni Francia podría existir sin ella, sino que esa alianza dejara de ser, como lo ha sido hasta estos días, un instrumento del Ministerio Francés de Relaciones Exteriores.

Senatadamente ha irritado a los políticos y periodistas franceses que haya sido un Gobierno laborista el que les ha quitado la iniciativa internacional, fundándose sin duda en que su suya inesperienza diplomática le haría aún más débil que los siempre docilísimos Gobiernos ingleses de la trasguerra.

Salvo a Lloyd George, los gobernantes de Francia han tratado a los de Inglaterra como a menores de edad o como a débiles mentales. Por algo lamentaron tanto, sobre todo después de las últimas elecciones, la desaparición de Chamberlain del Ministerio de Negocios Extranjeros. Chamberlain era el prototipo del «gentleman» inglés que, en parte por serle indiferentes los asuntos extranjeros, y en parte por no entenderlos, accede, con aires de gran señor fatigado, a todo lo que se le pide, siempre, claro es, que no se toque a la Marina británica ni al bolsillo de los ricos. Es el gran señor generoso a costa de los otros pueblos y aun de los pobres ingleses.

Pero uno de los principales deberes

políticos de Snowden es preocuparse, como ningún otro Gobierno, de los pobres de Inglaterra, aliviando sus cargas de contribuyentes. Parecería ridículo que un país de riqueza total tan enorme como Inglaterra anduviese en obstinados regates por unos mezquinos millones de marcos al año; pero si en los próximos presupuestos Snowden rebaja esos millones de marcos a los contribuyentes más pobres, serán muchos centenares de miles los ingleses beneficiados por el acuerdo financiero de La Haya.

Inglaterra, en efecto, es inmensamente rica como nación; pero la riqueza está muy mal distribuida y el Erario está abrumado por el costo de sostenimiento de tantos hombres y mujeres como la crisis de varias industrias fundamentales, especialmente la algodónera, ha dejado sin trabajo. Por vanagloria nacional, el Gobierno conservador no se hubiera atrevido a poner de manifiesto el malestar económico de Inglaterra, donde la pobreza de una gran parte de la población es seguramente mucho mayor que en Francia, y aun en Alemania.

Baldwin hubiera considerado lesivo para el prestigio británico esa disputa internacional por unas monedas; para el Gobierno de Ramsay Mac Donald, al contrario, la ficción de la ilimitada opulencia y de la inagotable caballerosidad británicas, frente a la pretendida penuria de sus aliados, era una farsa que un gobierno laborista no podía tolerar dignamente por más tiempo. A Snowden no le ha movido la codicia, como han simulado creer en Francia, sino la necesidad de la nación. Y la verdad ha sido su lenguaje, en la forma y en el fondo, por contraposición al silencio mendaz con que los conservadores accedían a todo, como si en Inglaterra no hubiera más que millonarios.

Además Snowden ha tenido la valentía de insurreccionarse contra una profesión que, en la política contemporánea, está desempeñando funciones semejantes a las de los magos y sacerdotes antiguos. Me refiero a los técnicos. Estos ilustres santones de las

ciencias aplicadas y especialmente de las económicas creen que la lógica abstracta de los números corresponden siempre a la justicia concreta de las relaciones humanas. Snowden, que no es un técnico, sino un político sensible a la vida de los hombres, echó por tierra el castillo de cifras que los peritos habían levantado sobre la base de que Inglaterra debe ser un país dadivoso, por opulento, con sus necesarios compañeros de victoria pirrica. ¡Audacia sin precedentes! ¿Como un pobre laborista, sin ciencia, osaba moñarse de ese plan Young propuesto por un aerópago de graves emiencias grises de la economía internacional? Su éxito ha revelado, sin embargo, que también las verdades absolutas de los técnicos son rectificables, sin que por eso se trastorquen las esferas ni corra peligro la paz de Europa.

¡La paz de Europa! Se ha querido presentar a los laboristas ingleses como enemigos de esa paz. Pero ha sido Henderson... el ministro de Estado inglés, el que ha obligado a Francia y a Bélgica a acordar que la evacuación de la Renania comience en este mes de septiembre y termine, lo más tarde, en junio de 1930. Este ha sido, desde el Tratado de Versalles, el paso más firme en el camino de la paz espiritual de Europa. La ocupación de las tierras del Rin prolongaba en el pueblo alemán la conciencia de que la guerra seguía potencialmente y alentaba en los militaristas y nacionalistas alemanes más recalcitrantes; la esperanza del desquite. Los laboristas ingleses han amarrado esa espina del corazón de Alemania y han hecho posibles, en pla-

zo tal vez cercano, los proyectos de Briand de una unión aduanera europea, preludio de los Estados Unidos de Europa, del mismo modo que el Zollverein alemán fué el prólogo de la Federación de Alemania.

Rara vez una nación ha estado tan acorde con un Gobierno como Inglaterra con la política del Gabinete laborista en La Haya. Muchos continentales se han sorprendido de esto, de que una nación cuya mayoría no ha superado aún la mentalidad burguesa se haya solidarizado de ese modo con un Gobierno declaradamente socialista. Se dirá, para explicarlo, que el Gobierno laborista no es todavía el socialismo y que acaso no lo sea nunca; que el pueblo inglés, al nacionalizar el laborismo, identificándose con él, tal vez lo desvirtúa, absorbiéndole en el individualismo capitalista e induciéndole a renunciar a la socialización de los instrumentos de riqueza.

Esa es la esperanza de muchos. Pero yo creo que entre el pueblo inglés y el laborismo ha comenzado un proceso de penetración, y que si ahora los laboristas parecen acercarse al concepto individualista y nacionalista de la mayoría de los ingleses, éstos no tardarán en fundirse con el concepto colectivista e internacionalista del laborismo.

El laborismo—como todos los partidos socialistas europeos, incluso el comunista ruso—se nacionaliza más y más y se pone al servicio de los intereses nacionales; pero, al mismo tiempo, la nación se socializará más y más también, hasta que sus intereses se confundían con la doctrina del partido laborista. La Conferencia de La

### ESPANTOSA CATASTROFE CERCA DE MONTORO

Un autobús de viajeros vuelca, incendiándose el motor, pereciendo abrasados muchos de aquéllos

CORDOBA, 10.—El autobús-ómnibus de viajeros que hace diariamente el recorrido entre Córdoba y Montoro, ha sufrido hoy una espantosa catástrofe.

Saló esta mañana para hacer su recorrido, atravesando los pueblos de Pedro Abad, El Carpio y Alcolea. Iba casi repleto de viajeros.

La catástrofe ocurrió, según parece, por pretender el conductor del autobús adelantarse a una camioneta que marchaba en la misma dirección, para lo cual el chófer, apellidado Bazán, aceleró la marcha.

Al llegar al lugar conocido por «Cumbre de Villafraanca», en el kilómetro 379 de la carretera de Madrid a Cádiz, donde existe una pronunciada pendiente, volcó el autobús, incendiándose el motor, y propagándose tan rápidamente las llamas al resto del coche, que en pocos momentos lo destruyeron casi por completo.

El auto sólo tenía una puerta, que quedó empotrada contra el suelo, imposibilitando la salida de los viajeros.

La confusión y el pánico que se desarrolló entre éstos al verse envueltos en llamas, fué enorme. Todos querían utilizar las ventanillas, y en el desorden producido se amontonaron y perecieron, además de por las quemaduras, por pateamientos y contusiones.

Los cadáveres de las víctimas estaban horriblemente carbonizados. Aquellos que pudieron salvarse también presentan quemaduras de importancia.

Parece que el conductor, aterrorizado por la magnitud de la catástrofe, huyó enloquecido. A una persona que

Haya ha sido el primer acto de penetración profunda entre la nación y el laborismo británicos.

LUIS ARAQUISTAIN (Prohibida la reproducción.)

encontró en la carretera le dijo que iba a suicidarse.

Al tenerse noticia en la capital de lo ocurrido, marcharon al lugar del suceso el gobernador, inspector de Sanidad y algunos periodistas.

El cuadro que presenciaron era aterrador.

Apartado a un lado de la carretera se hallaba el autobús, volcado y casi destruido, y entre los restos, los cadáveres carbonizados de siete mujeres, tres hombres y tres niños.

De los viajeros que consiguieron salvarse, cuatro se hallan en muy grave estado, y sólo uno presenta lesiones de escasa importancia.

Todos los heridos fueron asistidos en los pueblos cercanos.

En Alcolea fué hospitalizada la joven de 21 años Dolores González, hija de un guardia civil, que viajaba en unión de su madre y una hermanita, las cuales perecieron en la catástrofe. Habían subido todos ellos al autobús en Montoro.

También lograron salvarse dos laboradores que descendieron 500 metros antes del lugar de la desgracia, por tener que comprar una partida de paja en aquellas inmediaciones.

Igualmente se salvaron los hermanos Santiago y Juana López, de 26 y 24 años.

Las víctimas identificadas, son: Antonio Arenas, de 17 años.

Dolores Castillo (esposa de un guardia civil) y una hija suya.

Tránsito Villalba, su hijo Antonio y dos hijas.

Los demás cadáveres se hallan sin identificar.

La desgraciada familia del guardia civil se dirigía a Córdoba para comprar el ajuar de boda de un hijo que iba a casarse.

La noticia de la catástrofe produjo consternación en Montoro, por ser allí muy conocido y apreciado el guardia civil repetido, que se apellida González Quiñones, y su familia. Este guardia sufrió una fortísima

### PROBO RAMIREZ ARROYO

DEL INSTITUTO MADINAVEITIA

ESPECIALISTA EN

### Estómago, Hígado, Intestinos

RAYOS X LABORATORIO

GENERAL ZURBANO. 3

DR. BADILO y H<sup>os</sup> MEDICOS RAYOS X DENTISTAS

**Fernández Heredia**  
OCULISTA

Ha trasladado su consultorio, a Salmerón, 3, primero. Horas de consulta: de diez media a una y de cuatro a seis y media.

**Domingo Gayo Medrano**

Vías urinarias. -- Rayos X. -- Diatermia. -- Rayos Ultravioleta  
MURU DE LA MATA, 19, 2.<sup>o</sup>













